
【本報兩會報道組北京13日電】十一屆

全國人大一次會議新聞中心13日下午邀請

國家質檢總局局長李長江，就中國的產

品品質與食品安全情況接受中外記者的

集體採訪。李長江表示，經過目前採

取的保障措施，中國政府完全能夠保

證奧運食品的安全做到萬無一失。

李長江：奧運食安 萬無一失

在回答有關奧運食品安全的問題時，李長江說，成功舉
辦北京奧運會，食品安全是一個重要的方面，中國政府對
奧運會的食品安全高度重視，採取強有力的措施確保奧運
食品的安全。
他介紹了目前中國政府採取的奧運食品安全保障措施，

包括：對供應奧運會的食品完全按照國際的最高標準來組
織生產；對凡是給奧運會供應食品的企業實行嚴格的市場
准入；凡是確定預選的供應奧運會的食品企業，政府有關
部門派專家和有關官員進場監督，實行批批檢驗；凡是供
應奧運會的食品，加工企業實行點對點的供應；對運輸、
倉儲等環節實行GPS定位監控，確保各個環節安全；所有
的產品都進入到中國產品品質電子監管網，每一個產品都
可追溯。

不相信參奧者自帶乾糧

他同時表示，中國還加強了國際合作，同已經舉辦過奧
運會的國家就有關食品的安全進行交流，吸收好的經驗和
做法。
李長江說，衷心希望各國的運動員、教練員、新聞媒體

的朋友們和各國的廣大遊客到中國來欣賞2008年體育盛
會，這是一次高水準的體育盛會，「不但可以看到高水準
的體育競技，也會享受到中華民族博大精深的飲食文
化」。
李長江說，我問過不少外國官員、同行，沒有一個說不

喜歡吃中餐。我相信，凡是來參加奧運會的，不論是運動
員、教練員、記者以及遊客，都是在中國吃正宗中餐的一
個好機會，我不相信他們會自帶乾糧來。

中國食品可放心食用

針對因水餃「中毒」事件而導致部分日本民眾對中國食
品安全感到擔心的問題，全國人大代表、國家質檢總局局
長李長江13日在此間指出，最近日本國內一些民眾對中國
食品的擔心，主要是來自部分媒體對中國食品狀況的報道
有失客觀公正，希望日本民眾以自己親身實踐為準，而不
要因個別媒體報道的不準確性而影響消費。另據透露，中
日目前正在積極磋商建立食品安全長效合作機制。
李長江表示，從2004年到2007年，中國對日本出口食品

的合格率分別是99.4%、99.56%、99.42%、99.81%。而中
國對日本出口的蔬菜、冷凍食品，佔日本進口的比重亦很
大。比如，中國蔬菜佔日本進口蔬菜的59%，從中國進口
的冷凍食品佔日本所有進口的冷凍食品50%，多年來也未
發生日本國民因食用中國食品而引發大的中毒事件。
李長江亦強調說，「每年都有將近400萬人次的日本人

到中國來旅遊觀光、做生意，他們在中國也沒有發生食品
中毒的事情。這就說明，中國的食品是安全的，廣大的日
本民眾不必擔心，完全可以放心地消費你們過去長期消費
的物美價廉的中國食品。」
談及建立中日兩國食品安全長效合作機制，李長江透

露，該機制主要有三個部分：第一，雙方應加強資訊的交
流，及時溝通；第二，對食品突發事件建立快速反應機
制、協調機制；第三，建立雙方有關專家、政府官員定期
磋商會晤的機制。目前中國政府正在同日本有關方面就加
快建立這個機制進行積極的溝通和磋商。

【本報兩會報道組北京13日電】致公黨中央主席、
科技部部長萬鋼13日在北京說，自從2006年1月全國
科技大會以來，國家中長期發展科技發展規劃正在順
利地進行。中長期規劃中所確定的重大專項如大型飛
機、煤汽田、核電、水污染處理等已經國務院的常務
會議通過，正式啟動。
十一屆全國人大一次會議13日上午邀請科技部部長

萬鋼及有關方面負責人就「科技創新」問題接受中外
記者集體採訪。萬鋼在答問時說，創新體制的建設，
特別是產學研結合的技術創新、各具特色的區域創新
體系、關係民生的科技創新體系，以及科研基地建
設，軍民兩用的創新技術，在這些方面都取得了很好
的進展。

更關心產學研深層次結合

他說，中長期科技發展規劃的一個重要內容就是重
大專項。中長期規劃中所確定的重大專項都在順利進
行方案編制和論證的工作。大型飛機、煤汽田、核
電、水污染處理、「重大新藥創製」以及下一代移動
通訊已經國務院的常務會議通過，正式啟動。其他的
重大專項已經基本上完成方案的編制、論證，即將在
今年全面啟動。此外，去年12月底人大通過了科學技
術進步法的修正案，科技創新的環境取得較大進展。
萬鋼說，目前已經建立了各具特色的區域創新系

統，比如說振興東北機床製造業、探月工程一期、三
峽工程、青藏鐵路等重大項目中的科技創新、科技應
用都取得了很大進展。
他特別指出，兩會期間，科技部和財政部聯合發佈

了對國家重大實驗室長期穩定的支援通知，重點實驗
室的科學家可以按照自己的意願對未來的探索做工
作。「我們現在更關心的是產學研深層次的結合問
題，由多個企業共同組成的產學研結合的戰略聯盟正
在順利實施當中。」萬鋼說，比如說鋼鐵流程的鋼鐵
聯盟，為一些鋼鐵企業實現節能減排達到40%提供了
條件。科技部與公安部、交通部共同啟動的關於道路
安全科技行動，為降低道路死亡率作出很大的貢獻。

對部長權力保持敬畏
萬鋼今日當選為全國政協副主席。在政協、民主黨

派、內閣成員三重耀眼光環下的萬鋼，在接受記者採
訪時依然低調誠懇。他說，必須對自己的職位保持敬
畏，要勤要慎，施行權力時必須考慮到承擔的責任。
「我這個人當過農民，也進過工廠，也當過科學

家」，萬鋼說，雖然有多種工作經歷，但行政管理經
驗不足，所以「誠惶誠恐、忐忑不安」的就任科技部
長。萬鋼說「始終對部長的權力保持敬畏」，要勤要
慎，「勤」是多做調研，多找專家談，掌握全面情
況；「慎」是做決策時，要科學地、民主地、集體地
來「審慎」做好決策。有記者追問，如果要對您一年
的工作打個分，您打多少分？萬鋼反而邀請記者說：
「我自己是當教師的，可能不太習慣自己給自己打
分，我希望在座的記者給我打分。」

邀請記者給自己打分

當選全國政協副主席前，萬鋼一直擔任全國政協常
委。他坦言，政協針對一些問題提出很尖銳的意見和
批評，是對政府工作的很好支持。談及科技部長與政
協身份的關係，他表示，在政協能直接聽到各黨派、
各界別專家提出的建議、批評，擴展了思維，對自己
在科技部執政過程中有很多促進。他認為，通過政協
中直接、面對面的交往，可令各界更了解科技，對科
學決策、民主決策十分有益。

【本報兩會報道組北京13日電】農工
黨中央主席、著名醫藥專家桑國衛(見
圖)13日在接受記者採訪時透露，中國
「重大新藥創製」專項工程，將針對腫
瘤、心血管等重大疾病研製一批安全、
有效、價廉的新藥產品，實現中國的新
藥產業從仿製走向創新為主。
桑國衛目前擔任「重大新藥創製」

專項實施委員會主任，他表示，希望
通過「重大新藥創製」這一平台，研
製出有重大創新價值的科技藥、生物

藥。目前中國的新藥創製主要將集中
在腫瘤、心血管等10個嚴重危害民眾
生命的重大疾病，力求在2010年前研
製出30種創新藥物。
除創製新藥外，中國還將針對民眾

基本醫療需要改造十大藥品。「用得
最多的，量最多的就是要創新改造」，
桑國衛說，要令這類藥品產量更高、
療效更好、不良反應更少、價格更便
宜，能夠真正為基層的民眾提供基本
醫療服務。

【本報兩會報道組
北京13日電】作為中
國禽流感唯一一位權
威新聞發言人的新任
全國政協委員、中國
首席獸醫師賈幼陵(見
圖)，只要出現在人民
大會堂，必然是中外
記者的熱追人物。賈
幼陵在發佈新聞及回
答記者提問時，一向
一絲不苟，字斟句酌，非常謹慎。但今日面對
「呼啦」一下全包圍上來的記者，以及左一個
「禽流感」右一個「禽流感」的問題，他真有些
應接不暇。
賈幼陵「困」在記者中間整整十幾分鐘，一境

外記者問他：「中國剛剛發生一起人傳染禽流感
而死亡的案例，這是否說明，中國目前的禽流感
病毒已經發生變異？」急於進入會場的賈幼陵
說：「中國的禽流感病毒沒有發生變異。」說完
匆匆擠出人群，走向會場。但半道，他又突然折
了回來，一邊走一邊大聲問：「剛才哪位記者問
我中國禽流感病毒有無發生變異？我剛才講錯
了，要稍微糾正一下。」已經散開的記者一開始
有些反應不過來，但一看到他，又再次以最快速
度圍了上來。
賈幼陵認真地說：「對不起各位，剛才我回答

問題太急了，說中國的禽流感病毒沒有發生變
化，這句話錯了。我的意思是說，中國的禽流感
病毒目前沒有發生大的變異，小的變異是隨時在
發生的，但都在我們可以控制的正常範圍之內。」
他還指出，目前全世界特別是亞洲地區正處於

禽流感高發期。發生在中國的三起人感染禽流感
案例，正好暴露出市場方面的管理漏洞，「廣西
案例的患者，正是由於吃了從市場買來的雞隻而
感染身亡的。」他表示，中國在高致病性禽流感
防控工作中所採取的措施，得到了聯合國和有關
國際組織的好評，中國完全有能力防控禽流感。

賈幼陵「糾正」新聞

【本報兩會報道組北京13日電】被問及香港一名7歲兒
童因不明流感致死事件，國家質檢總局局長李長江表示，
他已注意到有關消息並非常關注。他說，流感每年都會發
生在世界各地，為避免大規模的流感疫情的發生，該局與
本港食物及衛生局一直緊密合作，共同擔負㠥口岸疫情防
疫工作，不會讓疫情蔓延。同時，中國衛生部門亦將會根
據香港的實際需要，適時適當地給香港提供幫助。
論及中國如何應對進口食品發生的安全事故，李長江表

示，該局對進口食品實行嚴格的檢驗檢疫，來自疫區的食
品包括水果是不允許入境的。他說，「對不符合我們國家
標準的食品，我們堅決採取退運、銷毀等措施。隨㠥我國
對外貿易的不斷擴大，進口的產品包括食品，數量越來越
多，品種越來越豐富，所以每年都有相當數量的不合格食
品被企業召回，或者是我們主動退回，有的就是原地銷
毀。」

關注香港流感
嚴格進口檢查
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■李長江談及香港流感疫情時表示，內地會承擔口岸的
防疫工作，令流感疫情得到控制。 中新社

■一批大型飛機、煤汽田、核電、水污染處理等重
大專項已正式啟動。圖為上月，中國首個第三代核
電自主化依托項目三門核電項目啟動１號機組的核
島負挖工程。 資料圖片

■科技部部長萬鋼(左)、副部長劉燕華答記者問。 中新社

■李長江說，中國政府對奧運會的食品安全高
度重視，從生產到流通環節都採取強有力的措
施確保安全。圖為京奧技術支援人員在「京奧
新聞中心」進食。 資料圖片

名為「掌握健康　掌握人生」的醫療改革諮詢文件昨日出
台，對「打工仔」影響深遠的醫療融資安排，成為文件
重點。當中提出6個融資方法(見表)，包括社會醫療保

障、用者自付費用、醫療儲蓄戶口、自願醫療保險、
強制醫療保險，及個人健康保險儲備(即強制保險﹢
強制儲蓄)。諮詢文件羅列了各方案的利弊，供市
民參考。

供款起碼5%才「收支平衡」
諮詢文件雖沒有表明政府的傾向，但文件㠥墨最

多的，是個人健康保險儲備方案。該方案建議高於
某個薪金水平的人士，把薪金的某個百分點儲起，但

供款者要在儲備金中拿出部分購買強制保險，保障三等
住院的服務費、專科門診服務費及治療長期病患的西藥
費。
文件未有明確指出供款率，但引述精算研究，佔全港3分

1打工仔人口、月入少於1.5萬元的在職人士，每月必須供
款5%才能「收支平衡」。文件顯示，倘若供款比率在3%，
入息1萬元的打工仔每月需供款300元，但保費卻相當昂
貴，初期保費達293元，佔至供款的絕大部分。至65歲退
休「埋單」結算時，儲蓄更會出現負數(表1)，未能全數支

付保險費。只有當供款率達5%，他們的戶口才有盈餘，意味若
採用這方案的話，供款率起碼要5%。

任何人士劃一保費及保障
當局估計，倘2011年推行該方案，並向170萬名月入1萬元或

以上人士施行，初步可提供60億元的「巨額」融資，等於政府
預算醫療開支的10%；亦估計至2033年，隨㠥保費上升，該筆融
資達411億元。
該方案的好處是，劃一任何年齡人士的保費及保障，即使年

老、曾有病患，也會繼續受保；而儲備金的餘款用作支付65歲
後的醫療開支，若任何人士，退休或當沒有工作時，可靠儲備
金為保費，一旦儲備金用光，便不用再買保險，但可以自願性
質用私人經費繼續投保。
食物及衛生局局長周一嶽昨早在立法會介紹融資方案的必要

性時指出，若維持現狀，公共醫療開支將由2004至2033年間的
378億元增至1,866億元；專科門診的輪候，估計到2012年時會較
現時增加3倍。
他又說，雖然醫療負擔不會在今屆政府崩潰，但問題不可留

待下一屆才處理。他說，政府會確保市民不會因無錢而看不到
醫生，亦會考慮市民負擔能力，日後醫療融資的供款比率不會
高於5%。

【本報訊】特首曾蔭權發表聲明表示：「這次醫療改革，對全
港市民將來、我們的下一代，和香港未來發展非常重要。特區政
府上下一心，致力為市民帶來一個更完善的醫療制度。我衷心希
望可以於現屆政府任期內，為醫療改革融資方案達成共識，為未
來的醫療制度奠定穩固的基礎。」

他指香港的健康指標在世界上名列前茅，但面對人口老
化、醫療成本上漲的挑戰，必須改革醫療制度，方可維持
優質醫療服務。他期望立法會各政黨、社會各界、地區
人士和市民大眾，能夠以理性、務實的態度，深入探討
各項服務改革建議。

唐英年：總結10年討論 集海外經驗
政務司司長唐英年表示，現時是改革醫療制度的關鍵時

刻。他指出，今次推出的諮詢文件，總結了香港過去10多年
對醫療改革和融資安排的討論，參考了海外發達國家的經驗，並
匯聚各方面專家的意見。文件針對現行醫療制度的問題，就多項

醫療服務和市場架構的改革，全面、深入地提出一籃子對症下藥
的良方。他承認6個方案各有利弊，不過當局不會提出第7個方
案，期望各界在為期3個月的首階段諮詢期內發表意見。
他強調，這些建議的目的是要維持高質素的醫療服務，提高醫

療系統效率，鼓勵良性競爭，做到預防勝於治療，並確保每個市
民不會因為沒有錢而「看不起病」的後顧之憂。這些建議對未來
的醫療服務質素有非常深遠的影響，因此希望大家能聚焦討論這
份諮詢文件的內容。

■責任編輯：鄒潔儀　■版面設計：余天麟A5 二○○八年三月十四日（星期五）戊子年二月初七
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【本報訊】(記者 李見安)影響全民的醫療改革諮詢文件終於出爐，政府拋出6大方

案供公眾討論，當中㠥墨最多的是名為「個人健康保險儲備」的強制保險及強制儲蓄

混合方案。按照這一方案，倘若全港170萬名月入超過1萬元的「打工仔」一同參

與，當局將可在首年籌集60億元的融資金額，等於政府預算醫療開支的1成。食物及

衛生局局長周一嶽強調，一旦要供款，供款比率不會多於薪酬的5%，以免影響市民

的生活質素。今次第一階段諮詢期截至今年6月13日，明年初展開第二階段諮詢。周

一嶽預計，要5至8年後，才可落實醫療融資改革。

簡　　介：規定在職人士把收入的某個百分比的金額用作醫療供款，以支

付整體人口的醫療開支

利：■大家使用同等的醫療服務

■有限度選擇公營或私營服務

■為醫療系統提供穩定財政來源

弊：■變相額外徵稅，增加在職人士負擔

■下一代在職人士負擔增加

■容易造成濫用

■供款比例會隨㠥醫療使用量上升而不斷提高

個人負擔：月入5,000元，月供款150至250元，以此類推﹔20,000元以上

最多月供600至1,000元。

財政影響：倘月入5,000元以上的人士均需參與計劃(相當於8成人參與計

劃)，供款3%至5%計算，所籌集資金足以支付2025年及2027

年整體醫療開支

簡　　介：提高公營醫療服務收取的費用，讓市民共同承擔醫療責任

利：■減少不當濫用

弊：■低收入人士難以負擔

■更多人墮入安全網，增加安全網機制的運作成本

個人負擔：暫無

財政影響：倘採取這方案，估計至2020年醫療收費將增加4倍

簡　　介：規定特定收入以上的在職人士，把收入的某個百分比儲蓄

在個人醫療戶口，用以支付自己日後的醫療開支，存款在死

後會成為遺產

利：■存款屬於個人資產

■公眾更慎用適切的醫療服務

■減輕下一代的財政負擔

弊：■對需頻密使用醫療服務的人士，供款未必足以支付醫療開支

■積存一筆不能動用的閑置資金

個人負擔：月入10,000元，每月供款300元

財政影響：月入10,000元的人士，自25歲開始月供3%，65歲後儲蓄約52萬

元，難以確保足夠支付長遠的醫療開支

方案一：社會醫療保障

方案二：用者自付費用

方案三：醫療儲蓄戶口

簡　　介：鼓勵更多人自願購買市場上提供的私人醫療保險

利：■可按照個人意願選擇保險

弊：■高風險人士保費高昂

■保障範圍不包括投保前已有病症

■不保證續保

■容易造成濫用

個人負擔：自己選擇

財政影響：估計在2033年保險所得的融資總額最少要比現時增加2倍，才可負

擔約34%的總醫療開支，或53%的私人醫療開支

方案四：自願私人醫療保險

簡　　介：規定特定收入以上的在職人士參與受規管的私人醫療保險計劃，
作為他們自己的醫療保障

利：■高風險人士亦可投保和續保
■保險成本較低

弊：■涉及行政費和保險費
■鼓勵濫用醫療服務

個人負擔：假設月入10,000元以上，每人每月保費290元；保費逐步增
加。

財政影響：倘月入10,000元以上的在職人士參與計劃，群體保費為每
人每月290元，相當於5%醫療總開支的額外經費。但隨㠥
人口老化，保費將增至2023年的430元；倘連65歲以上的
人士也參與，屆時保費達710元

方案五：強制私人醫療保險

簡　　介：方案三與方案五的混合。規定特定收入的在職人士把收入的某個

百分比用作儲蓄和保險，以支付自己在退休後的醫療開支

利：■可隨時獲得公共醫療安全網的援助

■公營醫療系統壓力紓緩，可有改善空間

■保費可劃一

■高風險人士亦可投保和續保

弊：■容易造成濫用

■涉及行政費和規管成本

個人負擔：月入10,000元，最少供款500元（詳參考附表）

財政影響：估計月薪10,000元的市民需最少月供5%，才足以應付退休後的保

險費

方案六：個人健康保險儲備

醫療融資6方案諮詢 供款不逾薪酬5%

料每年籌60億
醫保儲蓄混合
料每年籌60億
醫保儲蓄混合
料每年籌60億
醫保儲蓄混合
料每年籌60億
醫保儲蓄混合
料每年籌60億
醫保儲蓄混合
料每年籌60億
醫保儲蓄混合
料每年籌60億
醫保儲蓄混合
料每年籌60億
醫保儲蓄混合
料每年籌60億
醫保儲蓄混合
料每年籌60億
醫保儲蓄混合
料每年籌60億
醫保儲蓄混合
料每年籌60億
醫保儲蓄混合
料每年籌60億
醫保儲蓄混合
料每年籌60億
醫保儲蓄混合
料每年籌60億
醫保儲蓄混合
料每年籌60億
醫保儲蓄混合
料每年籌60億
醫保儲蓄混合
料每年籌60億
醫保儲蓄混合
料每年籌60億
醫保儲蓄混合
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醫保儲蓄混合
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【本報訊】當局在諮詢文件中並沒有定下明確的供款率或入
息下限，但幾乎所有舉例均針對月入1萬元以上的人士，令人
聯想到當局有這方面傾向。一些可能剛剛「夠資格」墮入「強
醫金網」的打工仔表示，供強積金加上家庭開支，生活已「㞼
㞼緊」，若再另外供醫療供款，日後肯定要節衣縮食。
任職巴士司機的凌志強，底薪連超時補薪、服務獎金等，每

月賺取約1萬元，現時每月供約500元強積金，供樓費4,000元，
一對子女讀書開支約1,300元，如果將來再就醫療保障供款，開
支最多增300至500元，家庭負擔肯定加重，他直呼無奈：「我
們又供強積金，將來又供醫療金，難道政府不能負擔市民醫療
需要？」

憂似強積金 供款被蠶食
對於政府提出的6個方案，凌志強表示全部都不支持，尤其

是需要供款的方案。他稱，從強積金的行政費、手續費蠶食供
款的經驗，擔心推行醫療供款的結果都會一樣，大部分供款最
終會被蠶食，「政府是否擔保我供那筆錢，到最後真的可以全
數取回？」凌志強說，並非不想為自己將來的醫療保障作打
算，只希望付出與回報能夠成正比。

打工仔嘆加重負擔

特首：期任內達融資方案共識

「個人健康保險儲備」方案（附表） ■資料來源：醫療融資諮詢文件

月入 開始時保費 至65歲時所儲下的儲備金額(扣除保費後所餘的儲備金額)

(本港參加人數) (保費至2023年的金額) 佔薪酬的供款率3% 佔薪酬的供款率4% 佔薪酬的供款率5%

10,000元 293元 525,000元 699,000元 874,000元

(170萬) (523元) (-206,000元) (-31,000元) (144,000元)

12,000元 296元 624,000元 832,000元 1,040,000元

(139萬) (509元) (-114,000元) (94,000元) (302,000元)

15,000元 300元 747,000元 996,000元 1,245,000元

(107萬) (494元) (-1,000元) (248,000元) (496,000元)

註：上述推算，已假設25歲時開始供款，期間有薪酬遞增，65歲前從未扣減儲備金額，並撇除通脹、實質投資回報為3%、月入在30,000元

供款上限。

■政務司司
長唐英年表
示，現時是
改革醫療制
度的關鍵時
刻，期望各
界在為期3個
月的首階段
諮詢期內發
表意見。
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料首年籌60億
醫保儲蓄混合


